



# Acuerdos parlamentarios



Por **Alberto Aguirre**

Martes 18 de Junio de 2024 - 22:04

El pacto de El Mayor fue ratificado por unanimidad por los diputados federales y los senadores electos de la Cuarta Transformación. Claudia Sheinbaum será respaldada, tanto en la concreción de su agenda legislativa, como en el nombramiento de los coordinadores de las bancadas morenistas.

Adán Augusto López Hernández regresará a la Cámara Alta, ahora como pastor de la mayoría oficialista, y Ricardo Monreal, a San Lázaro, mientras que Marcelo Ebrard se incorporará al gabinete de la futura presidenta de México. Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña asumirán sus cargos legislativos y si permanecen en esa posición o se integran al equipo del gobierno, será una decisión personal.

Sheinbaum cumplió con el pacto de El Mayor y propuso a los legisladores de la nueva súper mayoría un paquete de cinco reformas legales que deberán procesar en el primer mes de trabajos de la LXVI Legislatura, en septiembre próximo. La extensión de los programas sociales, el reconocimiento a los pueblos indígenas y afromexicanos, la reforma al sistema de pensiones de los trabajadores al servicio del Estado y la prohibición de la reelección de legisladores.

¿Y la reducción de los aparatos legislativos? En su campaña presidencial, Sheinbaum había propuesto eliminar las curules y los escaños de representación proporcional.

La súper mayoría tiene agenda y coordinadores perfilados. A nivel federal, deberá prevalecer el acuerdo 645/2023, aprobado por los consejeros electorales el 7 de diciembre del año pasado. El criterio de afiliación efectiva adoptado desde los comicios del 2018 definió el método que aplicarán las autoridades y que procurará "la mínima intervención y la menor lesión o daño a los derechos de los partidos políticos y candidaturas, y que a su vez materialice el espíritu de la reforma en materia de paridad transversal".



El oficialismo tomará control de la agenda legislativa en todo el país. Para el Congreso de la Ciudad de México se perfilaba Víctor Hugo Romo, exdelegado en Miguel Hidalgo, quien hizo equipo con los senadores Gabriel García y César Cravioto dentro del equipo de la campaña de Clara Brugada. En el frente opositor lo responsabilizan de la guerra sucia contra Xóchitl Gálvez y los panistas no lo reconocen como un interlocutor válido.

Cravioto —quien compitió por un distrito federal en la GAM— buscaría llegar a la secretaría general de Gobierno, respaldado por Claudia Sheinbaum. La jefa de gobierno electa valora dos perfiles para coordinar a la bancada morenista: Martha Ávila —quien repite como legisladora y buscó la candidatura a la alcaldía Iztapalapa en la interna partidista— y Pablo Trejo, quien fue diputado local de mayoría, contralor y dos veces tesorero en la ALDF, donde ayudó a Alejandro Encinas en el diseño de la parte institucional del Constituyente.

¿Un perfil conciliador o los puros, para dirigir los parlamentos? En el Estado de México, donde Morena también obtuvo carro completo en las elecciones que renovaron las 125 alcaldías y las 70 diputaciones locales, la gobernadora Delfina Gómez propondrá a un paisano para encabezar al Congreso, el más numeroso del país.

¿Sus iniciales? Francisco Vázquez, médico texcocano, con experiencia legislativa.

## Efectos secundarios

**AUSENCIAS.** Quiso la fortuna que la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, estuviera fuera del territorio nacional cuando una tormenta atípica impactara en Chetumal y Bacalar. Durante las horas críticas, las autoridades municipales, francamente rebasadas por la dimensión del acontecimiento, recurrieron a la mandataria morenista, sin éxito, mientras que la secretaria general de Gobierno, Cristina Torres, asumía el mando. Los pobladores de aquella entidad recuerdan lo ocurrido hace 22 años, cuando Joaquín Hendricks se encontraba en Europa en un viaje de placer, mientras los quintanarooenses sufrían por el paso del huracán Isidore y enfrentaban la amenaza del Lilly.